

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid ó enviándole en metálico, libranza ó sellos de correo á la administracion, calle del Rubio, núm. 23 que no servirá la que no esté pagada.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.  
Madrid 8 rs. Provin. 10. Estranj. y Ultr. 24  
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN en la administracion, calle del Rubio, núm. 23.

AÑO XVI.—NUM. 1,805 DE LA NOCHE

MADRID DOMINGO 14 DE JUNIO DE 1865.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM 23

## PRIMERA EDICION.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris 12.

La declaración publicada por los siete obispos, titulada: «Respuesta á las consultas respecto á las próximas elecciones, y la carta escrita al ministro de Cultos por el arzobispo de Tours, han sido pasadas al Consejo de Estado por causa de abuso.

Berlin 12.

Cartas de Varsovia denuncian un déficit de 3,000,000 de rublos en la Caja central. Esta suma ha sido reemplazada con un recibo del gobierno nacional.

Cuatro empleados en la Caja se fugaron, y parece que los alambres telegráficos fueron cortados en las cercanías de Varsovia.

El gobierno nacional de Varsovia ha ordenado la creación de tribunales revolucionarios.

Londres 12.

Lord Palmerston dice en la Cámara que Inglaterra ha concluido un tratado con los Estados Unidos para el derecho recíproco de visita y supresión de la trata de negros.

También el gobierno confederado ha adoptado una ley penal contra la trata, pero Inglaterra no está aun en relaciones diplomáticas con los Estados confederados.

Espera que llegue el día en que los confederados establezcan su independencia y se entiendan con el gobierno federal para la supresión de la trata.

Segun telegramas de Nueva-York, la guarnición prisionera en Puebla consta de 9,000 hombres, y de ellos 700 oficiales.

Parece que los mejicanos prisioneros serán enviados á la Martinica y á la Guadalupe hasta la conclusión de la guerra.

Acaban de tener lugar en Bélgica las elecciones para la renovación parcial de la cámara de diputados y del Senado. Es conocido ya su resultado en Lieja, en Ostende, en Ipré y en otras muchas ciudades, en la mayor parte de las cuales han conseguido el triunfo los candidatos liberales. En la capital no se conoce todavía el resultado.

Los protocolos que se han firmado arreglando la cuestión de Grecia dejan establecidos los siguientes puntos: El rey Jorge I será declarado mayor de edad al llegar á Grecia, de modo que no habrá regencia. No acompañarán al rey tropas extranjeras. Queda libre de permanecer fiel á la religión de sus padres; pero sus sucesores deberán profesar la religión nacional. Las cuestiones de sucesión y dotación han sido también resueltas.

La Epoca empieza á mostrarse reservada; si no completamente descontenta del gabinete, como se demuestra por las siguientes frases de uno de sus artículos de anoche: «En distintos lugares de este número verán nuestros lectores los hechos en que nos fundamos para temer que el actual gabinete, desatendiendo los avisos amistosos ó las recriminaciones ardientes de sus amigos y correligionarios de tantos años, se deja influir, dominar y arrastrar por la falange reaccionaria.»

Cuenta un periódico que el cajero de la Caja de depósitos, á quien el año pasado aconteció la desgracia de que le fuesen sustraídas algunas cantidades, que después le fueron devueltas bajo sigilo de confesión; ha vuelto el jueves á sufrir otra desgracia igual, pues al hacer un pago, dió mil duros de mas, cantidad que hasta ahora no ha vuelto á su poder, á pesar de las gestiones que al efecto ha hecho.

El día 10 se aguardaba con impaciencia en París la respuesta del gabinete de Viena relativa á las proposiciones comunicadas por la Francia y la Inglaterra sobre los asuntos de Polonia. Si dicha respuesta es satisfactoria, las tres provincias se apresurarán á obrar en comun cerca del gabinete de San Petersburgo; pero si no lo fuere, «en ese caso (observa el Constitutionnel) será libre cada una de ellas en adoptar la línea de conducta que juzgare mas conveniente. De todos modos la causa polaca no quedará abandonada.»

Anuncia El Eco del Pais que D. Cecilio Ramon Soriano, celoso y constante defensor de los intereses de la provincia de Avila, ha presentado al señor marqués de Miraflores una esposicion, pidiendo que el empuje de la línea férrea estrecho-castellana con la del Norte, se verifique en la capital de la citada provincia. Añade que el señor marqués de Miraflores ha tomado en consideracion este proyecto que tan beneficioso es á la provincia de Avila y tan conveniente á los intereses generales del pais.

Segun El Pueblo no sería difícil que oyéramos nuevamente este verano en algun teatro de Madrid al Sr. Dardalla y algunos otros actores que á su lado tan buenos ratos proporcionaron hace tiempo al público con la representación de comedias andaluzas.

Insiste El Reino en que la separacion del Sr. Mendo de Figueroa de la direccion y colaboracion de aquel diario es real y efectivamente un hecho, iniciado y consumado por la delicadeza de dicho señor.

Además de las reformas que se están ejecutando en los jardinillos de la plaza

de Oriente, se va á cercar cada uno de ellos con una bonita verja que, sirviendo de adorno, solo permita la entrada por determinados puntos.

Segun El Pensamiento Español, se dice de público que algunos de los redactores de El Contemporáneo serán candidatos ministeriales.

El mariscal Niel ha sido llamado por el emperador Napoleon á Fontainebleau.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 2,249 fanegas de trigo, de 46 á 53 rs. fanega, quedando por vender sobre 150 fanegas; cebada de 26 á 29 rs. fanega y la algarroba á 43.

Segun hablándose en París de cambios ministeriales: se cree que antes de quince días tendrá conocimiento el público de lo que se proyecta en este sentido.

Van á ser destituidos en Francia unos treinta prefectos: son las víctimas de la lucha electoral.

El Anuario diplomático que va á publicarse, y que es semi-oficial, debe contener el nombre de Jorge I como rey de Grecia, y el de Othon que continuará en la familia de Baviera.

Tenemos noticias de Roma que alcanzan al 6 de junio. Terminada la causa formada á Veranzi-Fausti, y sancionada por el soberano, fué notificada en aquella fecha á los encausados, y debía ser publicada y fijada el día 14; circunstancia excepcional, porque el uso seguido hasta aquí no dada tan grande publicidad á las causas de crímenes políticos.

Anoche á última hora recibimos de la Agencia Hervas el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Paris 13.

SS. MM. la Reina y el rey de España han felicitado al emperador por la toma de Puebla.

El periódico la «France» dice que se ha aplazado el envío de refuerzos á Méjico hasta que se reciba el parte oficial del general Forey.

Se asegura que las provincias de Yucatan y de Tavasco se han pronunciado en favor de los franceses.

En Richmond, ciudad del Sur de América ha habido iluminacion con motivo de la toma de Puebla.

## SEGUNDA EDICION.

La Gaceta de hoy publica un real decreto precedido de un razonado preámbulo, disponiendo que se supriman los cargos de inspectores provinciales de Estadística, de cuyos servicios queda satisfecha S. M. Las secciones provinciales de Estadística recibirán el aumento que se propondrá á S. M. del personal estrictamente necesario para el buen desempeño de su cometido después de la supresión de los inspectores, debiendo resultar una notable rebaja en el crédito abierto para ambas atenciones en el presupuesto de gastos aprobado. Tendrán entrada en las secciones provinciales los inspectores de Estadística que corresponden á la carrera civil en igual categoría que las plazas de planta de las mismas, así como algunos subalternos de las oficinas de la junta general, concejadores del conjunto y los detalles del ramo.

Por real decreto de 12 del actual ha dispuesto S. M. quede derogado el artículo 6.º del real decreto de 9 de abril de 1858 en la parte en que establece la propuesta en terna de los fiscales para el nombramiento de tenientes y abogados fiscales; y que los tenientes y abogados fiscales del Tribunal Supremo de Justicia y de las reales audiencias serán nombrados libremente por S. M. entre los que reúnan las cualidades prefijadas en la segunda parte del referido artículo.

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que los tenientes de navío D. Sebastian Martinez y de Arce y D. Ramon Martinez y Pery permuten sus respectivos mandos, pasando el primero á mandar la goleta Santa Teresa, y el segundo el vapor Alerta.

Ha sido nombrado segundo jefe del departamento de Cartagena el brigadier de la armada D. Mariano Fernandez de Alarcón.

Se ha nombrado primer ayudante de la mayoría general del Ferrol al capitán de frata D. Juan Cabeiro y Martinez.

El gobernador capitán general de Filipinas en 22 de abril último participa que no ocurre novedad en el territorio de su mando, cuyo estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

El cónsul de España en Southampton participa con fecha 13 de junio al señor ministro de Ultramar que en 23 de mayo último no ocurría novedad en la isla de Puerto-Rico.

El supremo tribunal de Justicia ha establecido como jurisprudencia que si bien por la ley de enjuiciamiento civil se concede contra las providencias denegatorias de prueba en segunda instancia, el recurso de casacion en su caso y lugar es de necesidad absoluta, para que pueda ser

admitido en su día, que se le haya preparado oportunamente, y que concurren en él todas las circunstancias prescritas por dicha ley.

El día 17 del actual, á las doce de su mañana, tendrá efecto en la direccion de loterías una negociacion de letras á cargo de los administradores de la renta, cuyo acto se verificará por medio de pliegos cerrados, con sujeción á las bases que estarán de manifiesto en la teneduría de libros de la citada oficina general.

El Museo Universal en un artículo dedicado al gran actor Carlos Latorre, dice que al llegar la fúnebre comitiva al cementerio, los circunstantes se despidieron de aquel sitio silenciosamente, siendo de sentir que el no poder evocar con la palabra ningún recuerdo de los grandes hombres al pié de sus cenizas, merced á las órdenes vigentes, no permitiese siquiera leer una poesía de despedida eterna al que supo tan bien recitar todo género de poesía.

En las elecciones generales que han tenido lugar estos últimos días en Bélgica, han triunfado en los once distritos de la capital los candidatos liberales.

Un corresponsal de París hace notar la singularidad de que Napoleon fué á votar en un distrito como un elector cualquiera, y dió su voto á Mr. Thiers. Esto no debe sorprender (dice). Dueño de la situación, puede permitirse esa eccentricidad.

Segun dicen de París, el Phare de la Loire se ha suspendido por dos meses, á consecuencia de una carta que publicó, en la que se decía que «la batalla electoral se ha ganado en París como la de Solferino, ganada por buenos soldados mandados por malos generales.» En esta frase se ha querido ver un insulto al emperador, que mandó en persona la batalla de Solferino, y por esta razon desapruéba todo el mundo la suspensión del periódico democrático.

Entre los documentos diplomáticos presentados al parlamento italiano, se encuentra un despacho del embajador en París dando cuenta de haber entregado á Mr. Drouyn de Lhuís la nota relativa á un convenio militar entre Francia é Italia para la custodia de las fronteras y de los Estados romanos. Mr. Drouyn de Lhuís, dice el Sr. Nigra con fecha 1.º de mayo, me ha respondido, después de leer la nota italiana, «que sin prejuzgar la determinación definitiva del gobierno imperial á este propósito, me prometía examinar y tomar en seria consideración nuestra proposición, y que aceptaba con gusto copia del despacho que he tenido encargo de comunicarle.»

El ministerio fiscal en Francia apela del fallo dado en la causa relativa á los corresponsales mejicanos. Como el ministerio fiscal no es mas que un dependiente del gobierno, preciso es ver en ello una prueba de las intenciones poco benévolas de este hácia todos los que en general están en correspondencia con el extranjero. Estas disposiciones agresivas se descubren en todas circunstancias, y ponen en desazon á los corresponsales, que pueden á todas horas verse perseguidos y molestados porque no ensalzan el poder.

Segue hablándose en París del mariscal Niel para reemplazar al mariscal Randon en el ministerio de la Guerra; pero parece que exigía el reemplazo del general Forey en el mando de la expedición de Méjico. Las últimas noticias recibidas de aquella república acaso hagan variar de propósito al mariscal Niel.

Llama mucho la atención que los periódicos que se publican en las provincias prusianas de las orillas del Rhin en vista del giro que toma la política en Berlin, piden que dichas provincias sean anexionadas á Bélgica.

Dicen de Italia que el gobierno concentra muchas tropas en las orillas del Po, y que el viaje del general Turr á Constantinopla y á los principados danubianos ha tenido por objeto preparar una sublevación general contra Austria.

Leemos en una carta de París fecha 8. Las noticias de Rusia son hoy de bastante importancia, pues parece que en el interior de aquel imperio va tomando grandes proporciones la animosidad contra los franceses, en términos que muchos comerciantes de esta nacion están realizando su haber para abandonar el pais, y que en Moscú han sido despedidos los ingenieros y obreros franceses empleados en el camino de hierro.

Dicen de Nueva-York que los protestantes expulsados de España tendrán sin duda alguna buen recibimiento en este pais, no por lo que ellos valen sino para escandalizarlo: el único objeto de la propaganda es ridiculizar á la nacion: unos cuantos prosélitos españoles que vinieron á esta hace un año, han vuelto á España desengañados, y sin haber sido pagados como se les había prometido, ni dado la protección de empleos, que ofrecen en semejantes casos. Infelices incautos que se dejan engañar por ofertas de dinero; nadie mas que los desesperados abrazarán proposiciones tan inicuas como las pro-

ponen los asociados á la propaganda del protestantismo.

El martes próximo, á las doce de la mañana, se verificará en la sala extraordinaria de esta Audiencia, la vista de la denuncia del número 1,400 de Las Novedades. Componen el tribunal: el magistrado Sr. Cervino, presidente, y los jueces señores Prida, Llera, Fernandez Miranda y Bravo.

Defenderá el número denunciado, el Sr. Montemar, director del periódico. Los artículos objeto de la denuncia aparecieron en el número del día 3 de mayo. El primero se titula Lo que se ve y lo que no se ve. El segundo lleva por título El Dos de Mayo. Se comprende, además en la denuncia otro párrafo del mismo número. El señor fiscal de imprenta pide el máximo de la pena, 60,000 rs.

Las Novedades, diario progresista, inserta hoy una carta de su corresponsal de Méjico, fechada el día 2 de mayo, en la cual se lee este párrafo, que no deja de ser notable:

«Es tan profunda nuestra convicción sobre el estado de este pais, que aun suponiendo que sus habitantes salgan triunfantes de la lucha que con inesperado tesón sostienen, jamás podrán constituir un gobierno estable, porque faltan los elementos para ello; y tanto más insisto en esto, cuanto que preveo que la heroica resistencia de Puebla ha de hacer creer en España que existe aquí lo que nunca ha existido. Ciertamente es que el valor militar es una gran virtud; pero aquí no es indicio de otras que son la base de las sociedades sólidamente constituidas.»

El Banco de Barcelona tenía al finalizar el mes de mayo, un capital de peses 5.331,522,679; el de Bilbao 113,936,267 reales 95 céntos.; el de Jerez 22,523,627,97; el de Málaga 59,605,040,33; el de Santander 88,462,954,32; el de Valladolid, 29,730,420,90; el Crédito Moviliario Barcelonés 4,248,681,256 peses; la Compañía General Bilbaína de Crédito 48,523,704 reales 78 céntos.; el Crédito Comercial de Jerez 24,780,658,56; el Crédito Comercial de Sevilla, 45,769,091,40; la Sociedad de Crédito Valenciano 73,134,622,20; la Sociedad Catalana General de Crédito peses 6,869,244,639; la Sociedad Valenciana de Crédito y Fomento, 121,354,009 rs. 01 céntimos.

Dicen de Reinos que en el trayecto de ferro-carril entre aquella y Barcelona de Pié de Concha, estaban ocupados 4,709 operarios con 200 carros, 53 caballos y 163 wagones, lo que indica claramente los buenos deseos que tiene la sociedad constructora de adelantar los trabajos en la presente estación, lo que sucederá indudablemente, pues todo se halla bien dispuesto para la pronta conclusión de la línea.

También en Castellon se ha abierto una suscripción para procurar recursos á la familia del maestro de Ruzafa. El Maestrazgo, periódico de aquella ciudad, publica la lista de los donativos.

El 11 cayeron cuatro hombres dentro de una alcantarilla, en Murcia, y á pesar del arroyo de un aguador llamado Antonio Garcia, que se lanzó á socorrerlos con esposicion de muerte, uno de aquellos infelices murió, y los otros tres quedaron en mal estado.

Desde los primeros días de la actual semana se está sufriendo un temporal de aguas en Asturias, que ha impedido la celebracion de las fiestas de la octava en Oviedo y otras poblaciones. Las aguas no eran perjudiciales para los campos.

Mr. Casimiro Perier, á propósito de la causa de imprenta que sostiene en Grenoble, ha recibido una verdadera ovacion por parte de los que le han dado sus votos. Mr. Berryer, su abogado, ha sido también objeto de entusiastas aclamaciones al presentarse en dicha poblacion.

El presente año ha asistido á la procesion del Corpus en Roma un número considerable de romanos, de extranjeros, de peregrinos, tanto de los Estados pontificios como de los paises mas lejanos del mundo católico. La procesion estuvo, como siempre, brillante, en medio de un tiempo magnífico.

Dando noticias de los sucesos de los Estados Unidos, dice una carta de Londres:

«El general Lee ha pasado á su vez el Rappahannock y dirigiéndose en busca de Hooker y la capital federal. Al mismo tiempo ha publicado un boletín, en el cual informa á sus tropas de que se hallan á punto de emprender rápidas marchas en un pais sin ferro-carriles, y las prepara á sufrir duros trabajos. El gobierno federal habia dado órdenes en vista de esto para que se aumentasen los preparativos y las fortificaciones de Washington.

«Los confederados se disponían á llevar adelante las mas sangrientas represalias, ejecutando á dos oficiales federales; por otros dos confederados degollados en el Estado de Ohio.

«El caudillo democrata Vallandigham se halla como un alma del purgatorio, errante en las orillas del Potomac. Las autoridades federales lo han desterrado al Sur, y los confederados no quieren reci-

birlo si no presta juramento de fidelidad al presidente Jefferson Davis. Esta pobre víctima de la libertad republicana tendrá, pues, que buscar la tolerancia para sus opiniones en alguna vieja monarquía Europea.»

Las palabras del príncipe hereditario de Prusia siguen interpretándose como síntomas de una próxima abdicacion del rey. Después de haber pronunciado dichas palabras, varias poblaciones temen hacerle los honores de un recibimiento notable por no disgustar al rey.

Una carta de París que tenemos á la vista dice que consultado el cuerpo de ingenieros sobre el sitio de Puebla ha contestado que la ciudad hubiera debido atacarse por los fuertes de Guadalupe y Loreto.

Dícese que el gobierno francés trata de hacer anular una de las elecciones de París, la de Mr. Pelletan. Dos motivos se citan para ello: primero, por una cuestion de derecho, porque la Constitucion se opone á que los candidatos puedan prestar juramento en otros distritos; y luego porque Mr. Pelletan fué condenado por ciertas obras que ofendian á la moral pública y religiosa, y por esta razon no tiene derecho á ser elegible.

En el primer distrito de París donde salió elegido Mr. Havin, que ha optado por otro, se presentará candidato de oposicion Mr. Laboulaye.

El día 7 del actual se cometió en la villa de Yecla un asesinato en la persona de un joven diácono, con la horrible circunstancia de haber sido perpetrado el crimen dentro mismo de la iglesia del colegio de escolapios de dicha villa. Parece que el agresor era demente. Segun se refiere, antes de cometer el asesinato estuvo en una tienda de ropas, donde compró algunas telas, y habiendo entregado en pago una onza de oro, principió á arrojar el cambio, dando desaforados gritos. Desde allí se dirigió á la referida iglesia, donde principió á maltratar de palabras á una señora, visto lo cual, salieron el sacristan y el joven, que se hallaban haciendo los preparativos necesarios para cantar la primera misa, con objeto de hacer salir del templo á dicho sujeto, el cual, asestando un terrible golpe con una navaja al último, le dejó muerto en el acto. Este crimen sembró el espanto consiguiente entre los alumnos que se hallaban en el colegio, los cuales, poseídos de terror, rompieron los cristales de las ventanas, arrojándose á la calle y produciendo una alarma en la poblacion. El asesino fué preso inmediatamente.

Además de las plazas de arquitecto de distrito y de ingeniero de caminos, vecinales que la diputacion de Valencia ha acordado crear para el mejor servicio en las obras provinciales, se nombrarán un delineante y un sobrestante, que estarán á las órdenes de aquellos. Todos estos nombramientos deberán hacerse por medio de oposicion pública.

El 10 por la tarde, pocas horas antes de saberse en París la rendicion de Puebla, escribía una persona de aquella capital á Madrid: «Lo que pasa en Puebla es sorprendente en extremo, y sé que aquí en las regiones gubernamentales están aturridos, temiendo que Forey se vea en la precision de levantar el sitio; pero, segun dicen, no tiene intencion de tratar con Juárez en ningún caso, y que si es necesario enviarán 80,000 hombres, pues creen que Francia pasaría á ser una potencia de segundo orden si cede en la cuestion de Méjico. Por lo mismo, cuanto mayor sea la resistencia de los mejicanos, mas larga será la campaña, pero no se desistirá de llevarla adelante. La dificultad está en la opinion pública de aquí, que cada vez manifiesta mas abiertamente el descontento que causa semejante espedicion. Si Forey toma pronto la ciudad sitiada, le darán el baston de mariscal de Francia y el título de duque de Puebla.»

Desde principios de junio hasta las últimas fecha no se permitía en París la circulacion de los diarios españoles, segun dicen de aquella capital.

Estraña Las Novedades que á pesar de haberse recibido en Madrid el 10 por la noche, despachos de París sobre la toma de Puebla, los periódicos del 11 que llegaron ayer nada dicen. Pero nuestro colega debe tener en cuenta que los periódicos de París que salen por la tarde, tienen la costumbre tradicional de poner la fecha del día siguiente.

El martes próximo habrá una gran funcion extraordinaria en los deliciosos jardines del Paraiso. En ella tomarán parte dos numerosas bandas y un escogido cuerpo de coros. La primera parte de la funcion terminará con una gran cantata composicion fantástica á voces solas, y en el descanso se quemará una bonita esposicion de fuegos artificiales.

En el hospicio de Madrid han ingresado durante el mes de mayo último 9 hombres y 6 mujeres; han fallecido 4 de los primeros y 2 de las segundas; y en 1.º del presente mes quedaban en la casa 1,291 acogidos, de ellos 775 mujeres. En el mismo establecimiento se han recibido reales vellón 215,000 y 408 peses; 21,000 proceden de un legado de D. Ramon Galarza.

Han sido subastadas en Sevilla las obras de reedificación del edificio de San Pablo en la cantidad de 824,000 rs.

La esposa del brigadier Sr. Palanca ha mandado construir una riquísima casulla para regalarla a la capilla de los Desamparados de Valencia, si la excelsa Reina de los cielos libraba al expresado Sr. Palanca de los inmensos peligros que felizmente ha arrostrado en aquellas apartadas regiones, y le concedía regresar sano y salvo al seno de su familia.

Nos aseguran que de uno a otro día llegarán a Sevilla Mr. Blondin y el conocido prestidigitador Hermann, que han estado haciendo las delicias de la corte por algun tiempo.

De Barcelona dicen que nunca como ahora se encuentra organizado allí y en toda Cataluña el partido democrático. Preparándose a sostener una lucha para hacer triunfar sus candidatos en las próximas elecciones, creyéndose generalmente que del Principado irán al nuevo Congreso de ocho a diez representantes de aquellas ideas. Añaden que los amigos del general Prim y del Sr. Madoz se mueven también como nunca lo han hecho, y que habrá el día de la lucha coalición entre ambas fracciones, y en Barcelona saldrán dos progresistas y dos demócratas.

Según escriben de Palencia a El Diario Español, era una cosa acordada por algunas personas el presentar como candidato para las próximas elecciones de diputados por el distrito de Frechilla al señor D. Agustín Esteban Collantes. La persona que comunica esta noticia a El Diario no duda un momento en que el Sr. Collantes será elegido.

La junta general de estadística anuncia hoy en la Gaceta la vacante de una plaza de oficial sexto de su secretaría, dotada con 10 000 rs.

Procede de Sevilla ha llegado a esta corte el Sr. D. Luis Romero Cuadra, que va agregado a nuestra embajada de París.

Es muy digno de fijar la atención pública el gran movimiento, y extraordinario impulso que se está dando a la construcción y reparación de carreteras que en unión de los ferro-carriles tan considerables beneficios ha de producir a la agricultura y al comercio de nuestro país. Desde hace mucho tiempo se viene observando este movimiento y en estos últimos meses raro es el día en que no vienen anunciadas dos, ó tres, ó mas subastas de secciones de carreteras.

El 24 de julio próximo se verificará la de las obras de la carretera de segundo orden de Valdealgordá a Valderrobles, en la provincia de Teruel, presupuestada en 1.719,474 rs. y 74 cént.

Las de la carretera de primer orden de Jerez a Ardales en la parte comprendida entre Ronda y el puerto de Montejá, cuyo coste se calcula en 3.366,918 reales 44 cént.

Y la reforma del antiguo puente de Palacios sobre el Adaja, correspondiente a la carretera de segundo orden de Medina del Campo a Olmedo, cuyo presupuesto de contrata es de 337.203,79 rs.

De un día a otro se espere en Pontevedra a los ingenieros que han de hacer los estudios del ferro-carril hasta Redondela.

Los trabajos en la tercera sección del ferro-carril de Valencia a Tarragona, parte del cual está ya en explotación, adelantan rápidamente. Acopiados en Ampolla grandes cargos de material, ha comenzado el planteamiento de la línea y en breve podrán ser entregados 20 kilómetros dispuestos ya para la explotación. Como complemento de estas obras y para la perfecta explotación de las secciones abiertas al servicio público se han recibido y montado ya dos grandes locomotoras, siendo ocho mas las que se esperan en breve. El material móvil se ha aumentado en 33 coches de tercera clase, 20 de la misma con imperial, 90 wagones cerrados, 20 llanos y 30 jaulas para el transporte de ganados.

La empresa de los ferro-carriles de Almansa a Valencia y Tarragona tiene el proyecto de establecer un nuevo empalme entre las líneas de Alicante y Almansa, proyecto cuyas principales ventajas serían el establecimiento de trenes directos entre Madrid y Valencia, acortar en 40 kilómetros la distancia que hoy se recorre entre Valencia y Alicante; establecerse interrumpidas relaciones entre estas dos ciudades por medio de trenes combinados que permitirán un viaje diario de ida y vuelta con una detención de algunas horas en cualquiera de ellas, y sobre todo evitar el trasbordo de mercancías en Almansa, que tantos perjuicios ocasiona al público y a las empresas. Si ultimados los estudios de este proyecto los acepta el gobierno, a cuya aprobación se van a remitir, pronto se daría principio a los trabajos.

El 6 de julio próximo se hará la subasta de la conducción diaria del correo de ida y vuelta entre Pastrana y Sacedon.

Desde el 1.º de enero al 30 de abril del corriente año, se han importado en Inglaterra 79 millones de huevos; es decir, 12 millones mas que en los cuatro primeros meses de 1862, y cerca de 16 millones mas que en 1861. El Reino Unido ha consumido el año último mas de 23 millones de huevos, y puede asegurarse que

en este año la cifra del consumo no se elevará a menos de 250 millones.

### TERCERA EDICION.

S. A. R. el infante D. Francisco de Paula ha regresado ayer de Aranjuez, habiendo dejado en aquel real Sitio gratos recuerdos de su munificencia y caridad, pues despues de infinitos socorros particulares ha depositado en poder de los párrocos con destino al alivio y socorro de los pobres la cantidad de 3,000 rs. Rasgos como estos por sí solos hacen su apología.

Ha salido en comisión extraordinaria, con dirección al Canal de Isabel II, el señor Inigo, acompañado del visitador de establecimientos penales.

A la una menos cuarto de la madrugada de hoy, los guardas de la estación del ferro-carril de Atocha observaron hacia el Sur un resplandor que les puso en alarma, por creer que los talleres se habían incendiado. Dada la señal de sonar, el jefe del movimiento Sr. Savouré, el de la estación Sr. Moreno con otros dependientes de la compañía, y el inspector primero del gobierno conde de Ramsault, el ayudante de obras Sr. Colomer y el vigilante de guardia Sr. Santiago, salieron hacia aquella parte con las bombas y demás útiles de incendios de la empresa, y notaron que la fábrica de yeso titulada de Don Mariano, sita en el inmediato barrio del Sur, era presa de las llamas. Llegados al sitio de la catástrofe, trataron de sofocar el fuego, trabajando todos a porfía, y hasta el Sr. Savouré conduca cual un peon los cubos de agua; pero no pudiendo conseguirlo por el incremento que el incendio había tomado en la casa habitación y en la grande pila de leña que existía en el patio, lo abandonaron procurando tan solo aislarlo para que no se propagara a las casas contiguas. Dadas ya las dos, empezaron a acudir gente, las bombas del pueblo y muy luego las autoridades, quienes tomaron la dirección de las operaciones. En tal estado las cosas, los empleados del camino de hierro se retiraron a sus puestos serían las tres de la madrugada.

El gobernador de Valencia Sr. Aldecoa ha nombrado una comisión, que bajo su presidencia se ocupará en estudiar los medios necesarios para conocer la pobreza, y perseguir rigurosamente la mendicidad.

De Valencia nos dicen que la diputación provincial ha celebrado tres laboriosas sesiones en las que además de los muchos expedientes que ha despachado, aprobó el de plan general de carreteras, que muy en breve se remitirá al gobierno de S. M., ha acordado la subasta de tres de ellas, y la creación de una plaza de arquitecto de distrito, y otra de un director de caminos, con sus respectivos ayudantes.

La Iberia, al reproducir la noticia ya desmentida de la llegada de la reina madre a Barcelona, dice que se susurra que se halla oculta en una casa de campo próxima a esta corte. Escusado es decir que esta noticia del periódico progresista no pasa de ser una broma.

La primera noticia de que Puebla fué tomada el día 17 del pasado procede del Diario de la Habana recibido en Londres por el último correo. Las noticias procedentes de América por la vía de Terranova confirman la toma de Puebla.

Hoy al medio día recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de la Agencia Havas:

El (Constitutionnel) declara que jamás ha pensado el gobierno francés en enviar refuerzos a Méjico.

El mismo periódico añade que pronto conocerán los mejicanos que los franceses son sus libertadores y no sus enemigos.

No creemos que tenga fundamento la noticia de que va a ser nombrado consejero de Estado el Sr. D. Francisco de los Rios Rosas. Este señor desea no salir de la carrera de la magistratura.

La Epoca dice que nada ha resuelto el ministerio sobre elecciones. El ministerio ha resuelto sobre elecciones lo que ha podido leerse en la CORRESPONDENCIA como ocurrido en los últimos consejos de ministros en que se ha tratado de la cuestión electoral.

Hoy se ha dicho que se había turbado el orden en Avila. No es cierto. Lo que ha habido, no lejos de Avila, son dificultades por parte de algunos destajistas para pagar a los operarios del ferro-carril; pero según despacho de hoy, ayer empezó a hacerse el pago y hoy quedará concluido. El alboroto fué corto e insignificante. A pesar de esto se han dirigido hacia el punto del desorden algunos hombres de la Guardia civil, y no hay el mas ligero temor de que el escándalo vuelva a reproducirse.

Ayer tuvo lugar en la casa que tiene en Chamberí el brigadier Torres, una de las mas agradables fiestas con que dichos señores acostumbraban obsequiar a sus numerosos amigos. Ejecutóse la linda comedia del festivo poeta D. Narciso Serra, titulada D. Tomás, admirablemente ejecutada por la señorita de la casa y la señorita Lezama y los señores Vega, Saavedra y Merendón, haciendo todos sus respectivos papeles con el aplomo de actores consumados. Leeron lindísimas poesías en los intermedios las señoritas Balmaseda y Riego y Pica y los señores Susto y Varea, y despues ocupó un lugar distinguido la sección musical, en

la que nos dejó oír su habilidad en nuestra popular guitarra el Sr. Valencia, notable profesor de dicho instrumento, que aspira, y con justicia, a ser oído por Sus Majestades, y la misma señorita Lezama que cantó admirablemente el aria de la Favorita acompañándole al piano su linda hermana, terminando la función dramática con la conocida comedia en un acto, Los dos amigos y el dote, ejecutada por la señorita de Torres y los señores Vega y Saavedra.

A propósito hemos dejado la última, para ocuparnos de ella con la detención que merece su preoz, talento, a una hermosa niña de siete años, que como introducción al espectáculo, tocó al piano una pieza difícilísima con un gusto y maestría incomprensibles en tan corta edad; al ver aquellas manecitas arrancar del teclado notas dulces ó energicas, pausadas ó vivas, el alma parecía suspensa por la melodía evocada; por un ángel, y todos contemplaban su precocidad como un verdadero prodigio: recibía la hermosa niña nuestra felicitación. Terminada la función dramática, principió el baile que se prolongó hasta la madrugada, saliendo cuantos tuvimos la dicha de asistir a tan bien ordenada fiesta, sumamente complacidos de la manera con que los señores de Torres saben obsequiar a sus amigos.

El Diario Español habla de serias y poco satisfactorias esplicaciones habidas a propósito de la cuestión electoral entre los señores Vaamonde y Concha. Podemos negar resueltamente semejante suposición. Nunca han sido más íntimas que hoy las buenas relaciones, no interrumpidas, de los ministros de la Guerra y de Gobernación, y en todas las bases que se han sentado para establecer el sistema electoral que se propone seguir el gobierno, no ha habido en el Consejo mas que una opinión.

Las noticias electorales que circulan sobre la provincia de Burgos presentan en la capital como único candidato al señor Alonso Martínez; en Lerma se proponen luchar el diputado actual Sr. Barbadillo, y el anagado burgalés Sr. Gonzalez Marron; en Aranda el actual diputado señor Ortega, y el ex-diputado conservador Sr. Flores Calderon; en Briviesca el diputado D. Emilio Santillan, y el escritor político Sr. Casaval, y en Medina y en Castrojeriz se presentan sin competidores hasta ahora el Sr. D. Fernando Alvarez y el antiguo diputado por el mismo distrito, Sr. Barona.

Aun no está nombrado el gobernador civil de Palencia.

La comisión nombrada para recibir y colocar en el Museo de ciencias naturales las remesas que haga la comisión del Pacífico, se ha reunido diferentes veces sin levantar mano de su cometido, y parece que apesar de la estrechez increíble del establecimiento, ha tenido la oportuna idea y hace lo posible para habilitar la sala de juntas y una cátedra en donde podrá colocarse la primera remesa y ser inspeccionada por el señor ministro de Fomento, mientras se determine donde podrán esponerse todas las remesas que se supone habrán llegado ya en setiembre u octubre próximos.

Ayer salió para los baños de Albama el subsecretario del Ministerio de Estado Sr. Lignés. Estará fuera de Madrid pocos días.

En una carta de Barcelona publicada por un periódico de oposición se dice que mediante la unión probable de progresistas puros y demócratas, ningún diputado conservador saldrá de las urnas en aquella capital. Nuestras noticias sin embargo difieren bastante de las de nuestros colegas y creemos casi segura la reelección del Sr. Permanyer.

Hoy se ha despedido de S. M. la Reina y de un día a otro marchará a su destino el nuevo gobernador civil de Burgos señor Gallostra.

Dícese, no sabemos con qué fundamento, que la dirección general del registro de la propiedad, atendiendo a las justas reclamaciones de los aspirantes al notariado que tenían incoados expedientes con anterioridad a la ley que hoy los rige, y que fueren sobreesidos a virtud de la circular de 30 de mayo de 1862, los va a poner en curso y terminarlos con arreglo a la ley antigua y en consonancia con lo que dispone el art. 24 del apéndice de los reglamentos de la ley del notariado.

Con fecha 1.º de junio se ha autorizado por el ministerio de Fomento a D. José Cano de Santayana, para verificar los estudios de un ferro-carril que partiendo de la línea de Cádiz en el punto que se juzgue mas conveniente, vaya a terminar en Algeciras y pase por los pueblos mas importantes del litoral comprendidos entre los dos puertos. Este pensamiento, altamente beneficioso, dió lugar en la última legislatura a que el celoso diputado por Cádiz, Sr. Gonzalez de la Vega, presentase una proposición de ley para que las Cortes, en vista de la importancia política y comercial de esta línea, votasen su construcción con la subvención que se juzgase necesaria. Sabemos que estos estudios van a ejecutarse inmediatamente con objeto de que en la próxima legislatura pueda reproducirse el proyecto de ley, teniendo ya presentes el gobierno cuantos datos facultativos necesite para dar su apoyo a un pensamiento que tan fecundos resultados ha de producir, y que ha de contribuir poderosamente al desarrollo y prosperidad de las ricas comarcas que atraviesa.

Los periódicos franceses llegados hoy insertan las partes telegráficas que han notificado la rendición de Puebla; pero

sus noticias no adelantan ni dan mas detalles interesantes que los comunicados por el telégrafo. El Temps, diario democrático cree que no es injurioso al gobierno del emperador admitir la suposición de que no rehusará despues de este triunfo empezar las negociaciones de paz en que antes no podía pensar. El Temps añade que aprovechando esta feliz ocasión de poner término a la expedición mejicana el gobierno recobrará su plena libertad de acción.

Se está construyendo en Madrid a la izquierda del puente de Toledo un inmenso aparato para navegar por el aire con rumbo fijo. Su autor D. José Pesaña y Piñol, de quien tienen ya noticia nuestros lectores, ha construido en poco mas de dos meses con una actividad verdaderamente notable un cohete de tela y madera de treinta y seis metros longitud por treinta y uno de anchura y dentro de él un buque de esbeltas y elegentes formas, tan largo como el cohete mismo, que es el molde a que ha de estar ajustado el aparato que reunirá, según nuestras noticias las condiciones del buque y del ave y llevará por esta razón el nombre de ave-buque. Atendidas la actividad y la reconocida inteligencia de D. José Pesaña, y el estado de sus trabajos, es de esperar que el aparato esté concluido antes del mes de noviembre. Los trabajos que lleva hechos el Sr. Pesaña son de consideración y tenemos, sin embargo, entendido que los ha realizado con muy escaso numerario. Deseamos de todo corazón que no le falte para llevarlos a cabo.

Los corsarios armados por el Sur durante la guerra civil, han sido 17; de ellos 13 han sido capturados ó destruidos: han apresado 106 buques federales, cuyo valor y el de las mercancías incendiadas se calcula en dos millones de libras esterlinas.

Se ha encargado ya del gobierno de la provincia de Málaga el Sr. D. Celestino Mas y Abad, que llegó el 11 a esta ciudad con su apreciable familia.

El 12 debieron recibir el agua del bautismo en la iglesia de San Antonio de Cádiz, dos jóvenes hijos del protestante Sr. Escalante, que días antes abjuró sus errores en la propia ciudad.

Las obras del nuevo hospital civil de Málaga, inauguradas por S. M. la Reina, van a proseguirse con grande actividad.

En los días desde el 17 al 20, ambos inclusive, celebró la asociación de la Obra de la Santa Infancia, en la iglesia de Nuestra Señora de Monserrat, solemnes pláticas de que está encargado el Rdo. Padre Claret.

Anteayer parece que hubo un ligero incendio en un depósito inmediato al cuartel de Vicalvaro; pero, según noticias, pudo contarse a tiempo, sin que causara graves daños ni grandes pérdidas.

Ya está formada completamente la compañía dramática que ha de actuar en el próximo año cómico en el teatro del Príncipe de Madrid. Se compone de los mismos sobresalientes artistas que el año último, sin otra variación que la voluntaria separación de la señorita Muñoz, y su reemplazo por la inteligente y simpática actriz de Variedades señorita Sanz.

Probablemente en los meses de julio y agosto próximo actuará en el teatro de la Zarzuela la compañía dramática de Granada que dirige el Sr. Dardalla, y a cuyo frente se encuentran como primeros actores la señora doña Cándida Dardalla y el señor Zamora.

El día 31, a las siete de la mañana, saldrán de Madrid los artistas del teatro de la Zarzuela Sres. Landa, Carratalá, Arderius y demás compañeros de la expedición proyectada a Andalucía, según hemos anunciado hace tiempo. El 3 piensan dar la primera función en Cádiz.

Entre el Sr. Arderius y la empresa del teatro de la Zarzuela ha surgido una ligera cuestión con motivo de la función de esta noche. Para determinar si se haría ó no hoy la pieza Julio César, han hecho árbitra en sus diferencias a la autoridad, que ha resuelto afirmativamente. Deseamos que en interés del mismo teatro y por obsequio al público, terminen satisfactoriamente estas disidencias.

Estando en escena en el teatro de Málaga la señora Montañés en la noche del lunes último, fué acometida de un accidente que puso en cuidado a sus amigos, y despertó el interés del público por la artista. Por fortuna aquel accidente pasó con prontitud, y la señora Montañés estaba al día siguiente casi restablecida.

En el teatro de la Princesa, en Valencia, se ha ejecutado una función benéfica a beneficio de las familias de las víctimas de Ruzafa. Las sociedades corales y orfeónicas tomaron parte, siendo muy aplaudidas.

El prestidigitador Sr. Hermann ha debido ya dar su primera función en el teatro de Bilbao, a cuya población llegó el 11.

Apenas se supo por telégrama en Zafral el día 1.º el resultado de la subasta del ferro-carril de Mérida a Sevilla, las campañas de todas las iglesias y conventos de la población anunciaron al vecindario tan fausta nueva, y hubo músicas disparos é iluminaciones. El ayuntamiento se dispuso a repartir a los pobres limosnas de pan y carne en celebrada de un suceso que anuncia una nueva era de prosperidad para todo aquel país tan abundante en productos y tan rico de medios de transporte.

Hoy ha tenido lugar en la real academia de ciencias morales y políticas la so-

lemne recepción del Excmo. Sr. D. Luis María Pastor, ministro que ha sido de Hacienda y presidente en la actualidad de la asociación para la reforma arancelaria. Tanto el discurso del nuevo académico que ha versado sobre la importancia de la economía política, como el que en su contestación ha leído el Excmo. señor don Antonio Benavides, han llamado notablemente la atención por la belleza de sus formas y lo nutrido de sus doctrinas. La concurrencia a este acto ha sido bastante numerosa y muy escogida. Ha presidido el Sr. Arrazola, y entre otras eminencias políticas y literarias han asistido los Sres. Gonzalez Brabo, Alcalá Galiano, Posada Herrera, Moya, Sabau, Canele, Fernandez Guerra y otras muchas que no recordamos en este momento.

Ayer parece que intentó suicidarse una señora en la calle de los Abades; tomándose una disolución de fósforos. Fué socorrida a tiempo, pero se cree que haya ya fallecido.

Ayer al asomarse al balcón un alumno de un colegio de la calle de la Encarnación, núm. 7, se cayó a la calle lastimándose bastante gravemente, afortunadamente no se hizo mas daño por haber caído encima de un cochero que estaba parado en la calle.

Esta mañana ha muerto repentinamente en la calle de Carretas una lechera en el momento de estar bebiendo una copa de aguardiente.

A cosa de la una fué avisado el juez de Palacio Sr. Llera que se hallaba de guardia, de que en la Plaza Mayor número 30 cuarto entresuelo, debía ocurrir alguna novedad, pues una señora que allí vivía y había quedado sola no abría a la criada por mas que esta llamaba. Suponiase que siendo propensa a afecciones nerviosas y habiendo estado enferma estos días, la hubiera acometido algun accidente. Acudió en efecto el señor juez y el escribano Sr. Pastrana, y viendo que no llegaba a tiempo un cerrajero, se determinó que entrase en la habitación el portero de la casa por un balcón que daba al patio. Entró, abrió la puerta cerrada con corcho y al registrar la casa se hallaron a la pobre señora en la cocina ahorcada. Para llevar a cabo su proyecto ató fuertemente una cuerda al hierro que sostiene la campana de la chimenea, se subió a una silla y se colgó derribándola con los pies. Un cirujano que había llegado al aviso del señor juez y otro que se presentó casualmente opinaron que era ya cadáver. Esta señora se llamaba Manuela, era viuda, tenía consigo a una criada y a otra joven con quien parece que debía salir de Madrid para lo cual habían tomado billetes. Fué conducida en una camilla al depósito del hospital, y el mencionado señor juez se ocupa en formar el sumario consiguiente. Estos acontecimientos con el incendio ocurrido anoche en dos yserías, han tenido en continuo movimiento a los jueces y escribanos que han estado ayer y hoy de guardia.

En la calle de Atocha ha muerto repentinamente esta tarde una mujer llamada Francisca Alcáide.

A la casa de socorro de la plazuela del Progreso ha sido conducido otro individuo llamado Pedro Sevilla con una grave herida en el brazo izquierdo, a consecuencia de riña. Despues de recibir la primera cura ha sido trasladado al hospital.

De la acreditada revista La Tutelar tomamos el siguiente artículo que despues de ocuparse de la visita del vapor Principe Alfonso en Alicante, acontecimiento de que dimos detallada cuenta a nuestros lectores, hace las siguientes oportunas reflexiones inspiradas por los brindis que se pronunciaron en el espléndido banquete de abordo.

«Como era natural, al servirse los platos de la comida ofrecida abordo hubo brindis propios de la fiesta y de su objeto. El primero fué pronunciado por el señor ministro de Marina, y lo hallamos notable por el patriotismo con que se expresó, no menos que por el propósito que demostró en contribuir a que desaparecieran las trabas que aun sufre nuestra marina. Hizo bien en decir el digno ministro de la Corona, y aun hará mejor en ponerlo por obra, que es ya llegado el caso de borrar la huella que antiguas prácticas y prescripciones inconvenientes además de injustas, detienen el verdadero progreso de la marina mercante y del comercio a que ella da vida. Quizá ninguna idea se vertió por todas las personas que brindaron que pueda ser tan fecunda para el desarrollo de aquellos elementos de riqueza como la de abolir los procedimientos rutinarios que si pudieron existir en otros tiempos, hoy es perjudicial y hasta ridículo mantener en los presentes.

Mucho nos enojamos si las espontáneas promesas del señor ministro de Marina no se realizan en los espíritus firmes que las hizo. Todos le oímos repetir, hablando de la empresa de A. Lopez y Compañía, que en cuanto fuera conciliable con el interés público, el gobierno la dispensaría cuanta protección fuera necesaria. Eso es bastante si, como no dudamos, a las palabras acompañan los hechos y se va alejando de la esfera gubernamental, y aun de una gran parte de gente que mira las cosas al revés, la idea mezquina de mirar siempre con una prevención injustificable al espíritu de empresa, al que solo se le considera por el prisma de la ganancia, ignorando u olvidando que muchas veces aquella es una verdad negativa que se sufre en el silencio y que lastima el capital, sin que por esta funesta consideración el servicio público se resentía. Por eso no es justo exagerar en los días prósperos de una empresa marítima su fortuna, si la tiene; porque a vuelta de un golpe de mar se

sumerge en el fondo, no solo la utilidad, sino una parte considerable del capital. Quien como la de A. Lopez y Compañía tiene sobre las aguas 80 millones de reales destinados a un servicio tan importantísimo como el que está prestando, y que da trabajo a millares de individuos, no solo merece ganar dinero, sino que es justo, patriótico y noble, que todos se alegren de que lo gane.

Tal vez esta idea cueste trabajo el percibir la por completo en el interior de nuestras ciudades; pero, el que se halle a bordo del Príncipe Alfonso y comprenda aquel atrevido elemento de civilización, destinado a mantener viva la fraternidad con los hijos de aquella rica tierra descubierta por Cristóbal Colón; el que medite sobre los bienes que a la madre patria resultan de estrechar mas y mas sus relaciones con la América española; el que sin pasión y sin envidia apañe el valor comercial y marítimo que atesora una empresa que lanza a los mares un capital respetable, cuando en esta tierra aun pudiera con mayores seguridades obtener un interés mayor, haciéndose rentista sosegado y pacífico en lugar de especulador atrevido y generoso; el que, en fin, suspire porque torne a nuestra patria su antiguo esplendor marítimo, temiendo en otros tiempos, aniquilado mas tarde y hoy en el período de su renacimiento, no podrá dejar de prestar por lo menos un apoyo moral a las empresas del género de la que tratamos, si quiera por darse el placer de sentir la dulce emoción del patriotismo.

Seguía el brigad del señor ministro de Marina el del Sr. Madoz, que lo hizo con aplauso general de todos los concurrentes por las miras elevadas que espresó. En términos dignos, propios de un hombre de su talla política y económica, se lamentó del rigor con que el gobierno había tratado a la empresa de A. Lopez y Compañía, exponiéndola en la Gaceta a la censura del país, a propósito de unas multas que se la impusieron. Tenía razón el Sr. Madoz al lamentarse de aquella dureza espresada de un modo que no se acostumbra, y que en nuestro sentir no merecía una empresa a la que el gobierno pidió vapores de 1,200 toneladas, y ella presentó, de los ocho a que estaba obligada, seis que medían de 1,800 a 2,000 toneladas.

Solo la impaciencia con que cuando tuvieron lugar aquellas multas, se esperaban en la Península noticias de Méjico, pudo excitar la severidad del gobierno; y aquella insensata escitación produjo a la empresa un daño, que solo el vigor y la fe de los que la componen pudo resistir. Aun es tiempo, de que la equidad del gobierno se muestre favorable en apoyo de una empresa digna de una ilustrada protección, y así es de esperar que lo haga en bien de altas consideraciones, que no necesitamos encarecer, fruíndose de asunto que tanto vale.

También nosotros, venciendo nuestra

repugnancia y cediendo a los sentimientos que el acto nos inspiró, tuvimos el atrevimiento de brindar porque el gobierno de S. M. conciliara la manera de que los viajes que hacen a la isla de Cuba los vapores de la compañía Lopez fueran mas frecuentes para conseguir mejor por este medio que se andaran mas y mas los lazos que nos unen con nuestros hermanos de América, y obtengamos todas las trascendentales ventajas de una comunicación no interrumpida.

Nos pareció útil esta idea, que encierra, a nuestro modo de ver, importantes consideraciones políticas y sociales, por cima de las que miramos la prosperidad nacional y la integridad del territorio que aun nos resta en aquellas lejanas tierras, en donde tanto poderío ostentamos en otros tiempos.

Desde que la empresa de A. Lopez y compañía tomó a su cargo el servicio de la línea de vapores-correos a la isla de Cuba, centenares de hijos de aquella joya de las Antillas españolas han venido a la Península con objeto de recibir aquí su educación. En esta parte se ha observado un cambio grandemente lisonjero, que, andando el tiempo, ha de dar satisfactorios resultados. Los cubanos que antes mandaban sus hijos a los Estados-Unidos, en donde, por regla general, se les enseñaba a que odiaran a la madre patria, hoy los envían entre nosotros para identificarlos mas con ella. Este solo hecho es de grande importancia para la suerte futura de la nación española, y él será tanto mas fecundo, cuanto mayor, mas rápida y frecuente sea la comunicación que mantenamos con nuestras posesiones ultramarinas.

Si para conseguir este objeto es necesario que el Estado gaste mayor suma que la reducida que hoy abona a la empresa Lopez, no importa: la Inglaterra gasta en subvenciones a sus vapores-correos, 100,000,000 de rs. al año, solo por extender su influencia y su comercio, haciendo a todo el mundo tributario de Londres, pues ningún negocio se hace en Europa, América, África ni Asia, que no rinda una comisión a alguna casa de aquel comercio mercantil. Los tratados que ajusta la diplomacia, las armonías que establece, no alcanzan a producir el poderoso efecto de las relaciones comerciales. Son de otro orden mas fecundo en resultados positivos, los bienes que resultan cuando los intereses de familia y del cambio estrechan los lazos de lejanos pueblos.

Francia nos ofrece tambien un elocuente ejemplo de las conquistas que ha obtenido por medio de los gastos reproductivos que ha hecho con sus vapores-correos. Hace pocos años apenas era conocida en Levante, y lejos de ejercer una legítima influencia, era odiada en Egipto, Turquía, Persia, etc. Esa nación estableció las Mensagerías Imperiales, subvencionándolas con largueza, y hoy domina en el Levante, porque su comercio, a favor de esas rápidas y no interrumpi-

das comunicaciones, se ha extendido por aquellos países y ha formado poderosos lazos de prosperidad. Si la Francia pudo hacer la guerra de Crimea y de Italia sin sufrir un solo descalabro, fué debido a sus vapores-correos, que la ayudaron en su empresa con tanta eficacia como arroyo.

Pues bien; ¿con cuánta mas razón que a aquellas dos potencias no podremos nosotros prometernos pingües ventajas de mantener una línea de vapores entre la Península y la isla de Cuba? ¿Qué importa que el gobierno gaste mas dinero que el que hoy emplea en este objeto, si cada peso fuerte puede ser reproductivo en una suma de bienes incalculables?

He aquí por qué creemos nosotros que a la altura en que vemos el progreso de nuestro país, las necesidades de las Antillas españolas y la utilidad de conservarlas aumentando su riqueza y su poder, es llegado el caso de que el gobierno piense y se decida a que sean mas frecuentes los viajes de los vapores que nos comunican con la isla de Cuba; y esta determinación debe adoptarla con espíritu valiente, sin tropezar en el escollo de lo que parecien- do economía, no es mas que miseria, y sin caer en la debilidad algo frecuente, por desgracia, de alejar el logro de bienes importantes por gastar unos reales menos, que nada suponen cuando se trata de enaltecer el poder de los pueblos.

### DIARIO DE MADRID.

Santos del día 15. — San Vito, San Modesto y Santa Crescencia.

Cultos. — Se gana indulgencia plenaria de cuarenta horas en la iglesia de San Antonio de los Portugueses, donde por la mañana habrá misa mayor y sermón que predicará D. Antonio Lopez Ferreira, y por la tarde se cantarán vísperas antes de reservar. — En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, plaza de Anton Martin, estará S. D. M. de manifiesto de diez a doce de la mañana, en obsequio de su titular. — En la iglesia de monjas de Santa Isabel se hará función a San Bernabé, apóstol, predicando en la misa mayor don Victorio Medrano. — Continúa la novena de los Sagrados Corazones de Jesus y de Maria, en las Trinitarias, predicando don Pedro Garcia San Juan, y en Santo Tomás D. Victor Paniagua. — Continúan las novenas de San Antonio de Pádua, en Capuchinos, y San Cayetano por la tarde, y por la noche en el colegio de Loreto.

Visita de la corte de Maria. — Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen Calzado, ó en San Cayetano.

Orden de la plaza. — Servicio para el día 15. — Parada: Barbon. — Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor segundo comandante del mismo D. Salvador de Calderó. — Jefe de día: Señor comandante capitán de Figueras D. Valero Aznar Labrador. — Visita de hospital: Iberia. — El general gobernador, Quesada.

### ESPECTÁCULOS DE MAÑANA

ZARZUELA. — A las 9. — Gran concierto por la sociedad coral denominada de Euteipe, bajo la dirección del poeta y compositor D. José Anselmo Clavé, ejecutándose tambien las zarzuelas: *Un caballero particular*. — *Por amor al prójimo*.

CIRCO DEL PRINCE ALFONSO. — A las 9 de la noche, función de ejercicios ecuestres y gimnásticos bajo la dirección del Sr. Cisnelli.

CIRCO DE PRICE. — A las 9 de la noche, función de ejercicios ecuestres y gimnásticos.

### ANUNCIOS.

CASA EN BUEN SITIO. — EN SUBALTA voluntaria y estrajudicial, se vende de la calle de las Infantas en esta corte, señalada con el núm. 11, esquina a la de San Bartolomé, ahora plazuela de Bilbao, manzana 306; tiene de superficie 6,663 1/2 pies, de libre procedencia, buena documentación, é inscrita en el registro de la propiedad como de la de los actuales dueños. Los títulos de pertenencia y pliego de condiciones, estarán de manifiesto los días no feriados, de diez a cuatro, en el despacho del notario D. Segundo de Aben-dibar, calle del Carmen, núm. 21, piso segundo. En la misma habitación se verificará el remate el día 30 de junio, de una a dos de su tarde: se admitirán proposiciones desde 1,236,860 rs., que es la cantidad de la tasación, en pliegos cerrados; estos se abrirán a las dos, y en el acto quedará adjudicada la finca a favor de la proposición mas alta, con arreglo al pliego de condiciones. No habrá inconveniente en dar espera para el pago de parte del precio, con hipoteca de la propia finca é interés de 6 por 100 anual.

### ROYAL HOTEL CHATHAM PLACE-BLACKFRIAS. LONDRES POLIDORE DE KEYSER.

Desconfiar de los cocheros y otros interesados en disuadir a los viajeros. SE HABLA ESPAÑOL.

BAÑOS VIEJOS DE FITERO (NAVARRA). — Bajo las bases de buen trato, equidad, comodidad, consideración y respeto, estarán abiertos al servicio público desde 1.º de junio a 30 de setiembre, estos antiguos, cuanto acreditados baños termales, cuyas cualidades medicinales son bien conocidas por las muchas y conocidísimas curas que ha obtenido la humanidad doliente con el uso de sus aguas. El viaje se hace con la comodidad posible, pues que se puede ir por la vía férrea de Zaragoza y Pamplona hasta Tudela, en cuyo punto hay carruajes cómodos para conducir a los bañistas a dicho establecimiento.

### BANCO DE PREVISION Y SEGERIDAD.

Presidente: Excmo. señor marqués de la Mesa de Asia, grande de España. Vice-presidente: D. Antonio Aparici y Gujarrero, diputado a Cortes y propietario. Secretario: D. José de Córdoba, propietario. Capital de garantía rs. vn. 1.150.000. Cantidad efectiva ingresada, reales vellón 8.469,534-3. Esta compañía es la única en su clase que excluye terminantemente de sus estatutos toda operación basada en el crédito personal; coloca su capital sobre garantía material y positiva; interviene en las operaciones los consejeros; liquidación mensual; admite imposiciones desde 10 rs.; interés abonado 9'38 por 100 al año. Dirección general: Espoz y Mina, 15, (parte nueva).



EL DOCTOR JOHN Charles Gardiner, médico-cirujano dentista de la universidad de Baltimore, Estados-Unidos de América, miembro honorario y corresponsal de la Sociedad de cirujanos dentistas de Nueva-York, tiene la honra de anunciar al respetable público madrileño, que acaba de establecerse en esta corte; ofreciendo desde luego, sus servicios en todos los ramos de su profesión por cuantos métodos científicos y prácticos son conocidos hasta el día. — Garantiza todas sus operaciones y trabajos. De diez de la mañana a cinco de la tarde tiene abierto su gabinete diariamente (excepto los domingos) en la calle de Sevilla, núm. 16, piso principal, casa del nuevo café Suizo.

### BAÑOS Y AGUAS MINERALES DE BALZOA, en Guipúzcoa.

Este establecimiento está abierto al público desde 1.º del corriente hasta fin de setiembre. Su dueño acaba de hacer en él mejoras de mucha consideración que lo colocan al nivel de los mejores montados de nuestro país, y en el servicio de mesas, camas y demás, encontrarán los concurrentes cuanto pueda contribuir a hacerles agradable la estancia en el pintoresco paisaje donde se halla situado. De la bondad de las aguas y de sus virtudes medicinales, responde la nombradía creciente que con justicia han adquirido desde que fueron descubiertas, y el viaje desde esta corte se hace con mucha comodidad y celeridad, dirigiéndose a Vitoria, Bilbao ó San Sebastian, desde donde parten diligencias diarias que pasan por las inmediaciones del establecimiento.

### ESTERAS DE VERANO DE TÓDAS CLASAS, desde 3 rs. en adelante vara cuadrada. Carretas, 22, próximo a la de Atocha.

ba la mano de entre las hojas, el conmovido y turbado todavía: — ¿qué tenéis? le dijo; ¿os ha picado alguna avispa escondida? — No sé, contestó ella bajando la frente y a media voz. Y sin decirse otra cosa, se pusieron cada uno por su lado a coger algunas ramitas, y mientras tanto, con ojos malignos se atisbaban a hurtadillas para ver quien solitaria primero la risa, y su pecho palpitaba. Mas luego volvieron a la deshojadura; la hoja cayó en abundancia como lluvia, y cuando llegó el momento de ponerla en el saquito, la mano blanca y la morena, adrede ó por acaso, se dirigían la una hacia la otra, y hallaban el trabajo sumamente placentero.

¡Cantad, cantad, gusanilleras, cantad deshojando las ramas! — ¡Mira, mira! gritó de pronto Mireya, mira Vicente! — ¿Qué hay? dijo este. Con el dedo en la boca, viva como una calandria en una cepa enfrente de la rama donde se había sentado, indicaba con el brazo, y alegre decía: — ¡Es un nido! ¡vamos a tener un nido! — Aguarda, dijo Vicente, y callandito de rama en rama, como un gorrion sobre un tejado se dirije hacia el nido, contentiendo la respiración. Al fondo de un agujero que naturalmente en la dura corteza se había formado, veíanse los pequenuelos provistos ya de plumas que movían sus cabecitas a una y otra parte. Vicente cruzó sus vigorosas piernas alrededor de una rama torcida, y sosteniéndose con una mano, empezó con la otra a esquadriñar el hueco. Un poco mas arriba, Mireya, sonrosada por la inquietud, preguntó con preáguo: — ¿Qué es, qué es? — Hermosos abejarucos azules, dijo al poco rato Vicente. La niña se echó a reír. — Oye, dijo a su compañero: ¿no sabes lo que se dice? Cuando un joven y una niña encuentran un nido en la cima de una morera ó de otro árbol parecido, no se pasa un año sin que la Santa Iglesia les una. Los proverbios dicen mi padre que siempre son verdaderos — Si por cierto, replicó Vicente, mas es preciso añadir que la esperanza se desvanece si los pequenuelos se espantan antes de ser enajulados. — ¡Jesús! ¡Dios mío! ten cuidado, dijo la niña, sin demora; guardalos bien, porque esto nos interesa! — A fé mia, contestó el joven, no será malo que los guardéis vos misma en el seno. — ¡Ah, tomal si es verdad! dijo ella, danielos. Y el muchacho volvió a introducir la mano en la cavidad, y la mano que salió llena había sacado del hueco cuatro abejarucos. — ¡Buen Dios! ¡hay muchos! es lámo la niña, tomándolos en la mano, ¡qué hermosa nidada! ¡pobres pequenitos! dejad que os de

un beso... Y loca de placer, con mil dulces besos les halaga y les acaricia, y con amor los va colocando suavemente en el corpiño que se abulta. — Toma, toma, pon la mano, gritó de nuevo Vicente. — ¡Oh, qué hermosos! decía ella, sus cabecitas azules tienen unos ojitos como alfileres. Y presto, en la blanca y suave prision oculta tres abejarucos, y en el tibia seno de la niña la pequeña nidada se acurrucaba creyendo hallarse de nuevo en el fondo de su nido. — Pero ¿de veras Vicente? ¿hay mas todavía? — ¡Aun hay mas. — ¡Virgen Santa! estoy por creer que tu mano es hada. — ¡Oh niña! los abejarucos cuando se acerca el día de San Jorge ponen diez ó doce huevos y aun a veces catorce... Mas toma, toma, ahí van los mas pequenitos... Y vosotros lindos agujeros quedad con Dios!

Apenas el joven se descuelga de la rama, apenas ella acaba de arreglar con delicadeza los abejarucos en su pañuelito adornado de flores, cuando subitamente con voz cosquillosa exclama: — ¡Ay, ay!... Y vergonzosa la pobrecita apretaba su pecho con ambas manos. — ¡Ay, ay! gritaba ella, ¡voy a morir! ¡ay! decía llorando, ¡me arañan! ¡ay! ¡me arañan y me pican!... Corre aprisa, Vicente, aprisa!... Era que hacia un momento... lo diré... en el escondrijo grande y vivo era el bormiguero. Era que en la banda alada los mas pequeños habian introducido el desorden. Y en el estrecho vallecito la juguetona nidada no pudiendo acomodarse a su gusto, habia empezado a mover patas y alas, y en el declive rolaban con graciosas volteretas. — ¡Ay, ay! ¡ven a buscartos, correl decía ella suspirando. Y como el pámpano que el aura hace temblar, y como una becerrita al sentirse picada de avispones, asimismo gime, salta y se dobla la muchacha de las Almezas. El entretanto ha volado hacia ella...

¡Cantad deshojando las ramas! Deshojando las ramas cantad, cantad, gusanilleras! Hacia la rama donde ella llora él en tanto ha volado. — ¿Vos teméis, pues, mucho el cosquileo? le dice con su amigable sonrisa, ¿cómo lo hariais si tuvieseis que andar a menudo como yo por los campos pisando las ortigas con los pies desnudos? Mientras tanto, para colocar los abejarucos que tiene en el corpiño le presenta sonriendo su gorro de marino. Ya Mireya, bajo la tela hinchada por los abejarucos introduce la mano y uno a uno los va colocando en el gorro. — Bajo la frente avergonzada y vuelta un poco de lado la pobrecita, y bien pronto el suspir empezó a mezclarse con sus lágrimas.

Tal sucede por la mañana, cuando el rocío moja las blandas correhuelas y rueda en perlas sobre sus campanillas, y se evapora a la primera luz del alba.

Y he aquí que de pronto, bajo el peso de los dos muchachos la rama estalla y se rompe. Al cuello del cesterero precipitase la niña asustada dando un grito agudo, y enlaza los brazos a su alrededor, y del grande árbol que se desgaja con una rápida voltereta caen ambos abrazados sobre el blando cominillo. Frescas ventolinias, viento de mar y Gregal que agita el dosel de los bosques, sobre la joven pareja, cese un momento vuestro alegre murmullo. Juguetonas auras, respirad suavemente. Dadles tiempo de concebir un dulce sueño de ilusiones. Dadles tiempo de que sueñen la dicha pura. Tú que murmuras en tu cauce, corre lentamente, lentamente, arroyito claro; entre tus piedrecitas, sonoras no hagas tanto ruido, no tanto ruido, porque sus dos almas se hallan unidas en un mismo rayo de fuego como un enjambre que jabardea... Dejades que se pierdan en los aires lle... os de estrellas!

A poco de haber caído, ella se libró del abrazo y levantóse más pálida que las flores del membrillero. Sentáronse en un requejto los dos jóvenes, uno junto al otro, miráronse un corto instante, y luego dijo el cesterero: — ¿Os habeis hecho daño, Mireya? — ¡Oh, vergüenza de la plantación, árbol del diablo, árbol funesto plantado en viernes! Permita el cielo que la consunción se apodere de tí, que la careoma te devore y que tu dueño te aborrezca. Mas ella, con un temblor que no podia contener, respondió:

— Yo no me he hecho daño: nada de esto; pero como un niño en pañales, que muchas veces llora sin saber por qué, tengo algo que me atormenta, y esto me impide el ver y oír, y mi corazón bulle, y mi frente sueña, y la sangre de mi cuerpo no puede estarse quieta. — Quizás, dijo Vicente, es el temor de que vuestra madre os riña por haber perdido demasiado tiempo en la deshojadura, como me sucedía a mí cuando llegaba tarde a la cabana, desgarrados los vestidos y pintoreado como un moro, por haber ido a cojer moras. — Oh, no! dijo Mireya; otra pena me inquieta. — ¿Tal vez, añadió Vicente, los rayos del sol os han dañado. Yo conozco una vieja que se llama Taven y vive en las montañas de Baus; es hechicera, y con un vaso de agua, aplicado en la frente, hechiza los rayos del sol, y del cerebro ardoroso pasan a través del cristal y entran en el vaso. — No, no, contestó la hermosa

zagala; el ardor del sol de mayo no es bastante para amedrentar a las hijas de Crau... Mas ¿por qué no he de decirlo si ya no cabe en mi pecho? Vicente... Vicente... ¿quieres saber lo que tengo?... es que estoy enamorada de tí.

A la orilla del arroyo el aire límpido y el césped y los viejos sauces tallares quedaron maravillados de placer. — ¡Ah! princesa, que siendo tan hermosa tenéis la lengua tan picarona, exclamó el cesterero; hay motivo para echarse por el suelo con semeante sorpresa. — ¿Cómo! ¿vos enamorada de mí? En nombre de Dios, Mireya, no vayais a jugar con mi pobre vida, que hasta hoy ha sido dichosa; no me hagais creer cosas que una vez encerradas aquí dentro serian la causa de mi muerte; no os burléis mas de mí, por piedad, Mireya. — Que Dios no me de Paraiso si hay mentira en lo que digo, repuso ella, puedes creerlo; te quiero y esto no hará que te mueras, Vicente. Mas si usas conmigo de crueldad y no me quieres por amante, seré yo la que me pondré enferma de tristeza y me veréis consumirme a tus pies. — ¡Oh, no digas cosas semejantes! respondió balbuciente el hijo de maese Ambrosio; de mí a vos hay un laberinto. De la granja de las Almezas vos sois la reina, y todo se somete ante vos; yo, cesterero de Valabrega, yo soy un nada, Mireya, soy un pobre pisaterrones. — ¿Y qué me importa que mi amado sea un harrón ó un cesterero, con tal que me agrade? contestó ella presta y encendida como una atadora de garbas. Si no quieres que el tédio consuma poco a poco mi sangre, Vicente, ¿por qué me apareces tan hermoso con tus andrajos?

Ante la encantadora doncella, Vicente permanecía desconcertado, ni mas ni menos que un pájaro fúscado por un reptil que de las nubes le hace bajar mal de su grado. — Tu eres, pues, mágica, dijo luego bruscamente, porque tu vista me enajena de este modo, y tu voz se me sube a la cabeza y me desvanece y me pone fuera de mí como un chriso. No ves que tu abrazo ha introducido el fuego en mis pensamientos? Porque ¡tomal si quieres saberlo, y a riesgo de que a mí, pobre cesterero, me tomes por objeto de burla, te diré que yo tambien te amo, Mireya, te amo con tanto amor, que te devoraria. Te amo hasta el punto que si tus labios me dijeseis: quiero la cabra de oro, la cabra que ningún mortal apacienta ni ordeña, que bajo los peñascos de Baus lame el musgo de las rocas, ó vo me perderia en las canteras ó me verias traer te la cabra el bellon dorado.

**IGNORÁNDOSE EL PARADERO DE** Francisco María Sánchez, tratante en paños de Dejar, se le previene se presente en persona ó mande á Francisco Cobo, su amigo, á la calle de Espoz y Mina, número 16, tienda.

**CALLE DE JACOMETREZO, NUM. 78.**—Sastrería.—Se hacen pantalones á 24 rs. y chalecos á 28, y toda clase de trajes con la mayor economía. En la misma tienda sigue zurdísimo sin que se conozca ni falsee por la rotura.

**INTERESANTISIMO A LOS ESTU-**diantes de filosofía.—En la academia militar y telegráfica, preparatoria para carreras especiales, y establecida en la calle de la Manzana, núm. 3, piso principal, se abren clases de repaso de todas materias para los que hayan quedado suspensos ó quieran mejorar de nota. Se advierte que el precio es módico.

**MÉTODO ANALÍTICO PARA EL ES-**tudio del solfeo, compuesto y dedicado á S. A. R. el Sereno, señor príncipe de Asturias, por

Joaquín Lladó.

Esta obra se halla de venta en los almacenes de música de D. Casimiro Martín, Correos 4; de D. Antonio Romero, Preciados 3; de Carrala, Príncipe 15; y de García, Príncipe 14.—En los mismos almacenes se hallarán otras composiciones del mismo autor.

**COLEGIO DE SAN GERMAN** EN CHAMBERÍ

Calle del Españolto, núm. 3, piso principal.

Este colegio, que cuenta ya dos años de existencia, ofrece á las familias para sus queridos hijos un trato á la vez serio y afectuoso, sólida enseñanza, aires puros y saludables, por una módica retribución.

**SIN SER LIQUIDADA, PRECIOS DE** Salomeda.—Acabamos de recibir un gran surtido de lencería para sábanas, desde 3 1/2 rs. en adelante. Mantelerías desde 35 á 160. Chaconadas y organdis franceses, á 3 rs. Batistas estampadas, elegantes dibujos, á 4 1/2. Abrigos-americanos y cazadoras de gasé, á 6 duros. Mozambiques de lana, desde 4 1/2. Orleans negro, desde 5 1/2. Muselinas para visillos y colgaduras, de vara y cuarta de ancho, á 3 1/2. Cortinones bordados, desde 54 rs. el par. Pañuelos de batista para la mano, desde 22 rs. la docena.

Postigo de San Martín, 22, próximo á la de Jacometrezo.

**TRASPASO. EN LA CALLE DE MILA-**neses, 1, al lado del abaniquero y frente á la bollería, se traspasa una tocinería, con todos los enseres pertenecientes á dicho ramo, la que por su localidad puede servir para carne ó tocino ú otro cualquier comercio.

**MODAS.—EN LA CALLE MAYOR,** número 41, se hacen sombreros y estijos, á precios muy arreglados.

**SE VENDEN A VOLUNTAD DE SU** dueño en pública y estrajudicial subasta, 45,273 pies de terreno, sitios en término de esta villa, en la vereda de Postas, junto al Campo de Guardias y á espaldas de la noria de la misma, encontrándose edificadas sobre la tercera parte de dichos pies, una casa señalada con el núm. 26, que consta de planta baja con varias habitaciones, grandes cuartos, graneros, y pozo con buenas aguas, cuyo remate tendrá lugar el día 26 del corriente y hora de las doce de su mañana, en el estudio del notario de este ilustre colegio, D. Francisco de la Cruz, calle del Príncipe, número 9, principal derecha, donde se halla el pliego de condiciones bajo las cuales ha de verificarse aquel, y los títulos de propiedad de la referida finca.

**EN CASA PARTICULAR SE ADMITEN** un caballero ó dos amigos, para vivir como en familia. Informarán calle Ancha de San Bernardo, núm. 28, panadería.

El lunes 15 del actual, á las diez de la mañana, se celebra en la parroquia de San Ildefonso una misa de aniversario por el alma de la Sra. Doña María de las Mercedes Mon de Febrer

(Q. S. G. H.)

Su familia, al ponerlo en conocimiento de sus numerosos amigos, les suplica se sirvan encomendarla á Dios.

**DINERO BARATO SOBRE SUELDOS** de empleados pasivos y activos que convengan: calle del Príncipe, 22, tercero, todos los días no feriados, de diez á una de la mañana, y de cuatro á seis por las tardes. Se facilita de una á doce pagas anticipadas á los que tienen haber pasivo en esta corte, y á los activos y particulares con garantías que convengan.

**ARTICULOS DE VIAJE.—LO MAS** indispensable se encuentra en el almacén de la Estrella del Norte, calle del Carmen, núm. 10.

## VENTA DE UNA GRAN CANTIDAD DE CAMISAS

para señoras y caballeros (de hilo fino y extra-fino en lisas y bordadas)

TIRAS BORDADAS Y ENTREDOSIS.

PECHERAS DE HILO FINO EN LISAS Y BORDADAS.

PAÑUELOS DE ID. ID.

**Chambras elegantes, cuellos y mangas, enaguas, faldas para bautizar, calzoncillos y pantalones de todas clases.**

**Una gran cantidad de lienzo fino para camisas y sábanas sin costura, juegos de mantelerías finas desde 6 hasta 24 cubiertos, etc.**

VERDADERA REBAJA CON 40 POR 100 DE SU PRECIO DE COSTE.

ALMACEN CALLE DE LA MONTERA NÚMERO 2.

## EN LA CIUDAD DE VALLADOLID

**SE VENDE,** á voluntad de su dueño, uno de los mas antiguos y acreditados establecimientos de **IMPRESA Y LIBRERIA**, muy conocido en toda España.

La persona á quien convenga su adquisición, puede dirigirse á esta corte al notario D. Eulogio Marcolla Sanchez, que vive plazuela de San Miguel, número 2, principal izquierda, quien enterará de mas pormenores.

### BELLEZA DE LOS DIENTES

**AGUA DE PHILIPPE**  
DE PHILIPPE  
**PHILIPPE**  
DENTIFRICE SUPERIEUR

Para limpiar, blanquear y conservar LOS DIENTES; destruye la CARIE; fortalece LAS ENCÍAS; y calma EL DOLOR muelas.

Su delicioso Perfume y sus cualidades higiénicas le han granjeado una fama sin igual.

### ODONTALINE-PHILIPPE

Pasta rosada para los dientes.

VERDADERO CARMIN DE LA BOCA, preferible á los polvos para los dientes.

DEPOSITO en las principales perfumerías de MADRID y ESPAÑA

EN PARIS: Casa Philippe y C<sup>a</sup>. Venta por mayor, calle de Eughien, 24

**GRAN REGALO.—SE REGALA UN** cintero, un cortaplumas y se timbra el papel al que compre una caja propia para viaje, 100 cartas y 100 sobres de papel superior, que no se cala, canto dorado; 24 plumas, 2 lapiceros, 2 barras de lacre, obleas, polvos, tinta, un portaplumas, jabón de olor, cola de boca y una falsilla. Todo 16 rs.!!! Almacén de papel de Carretero, plazuela de Matute, número 11.

**AGUA DE INDIANO PARA TENER EL** pelo.—La legítima agua de Indiano de L. Ma-Chantal de Paris, se encuentra en la perfumería de Frera, solo y único depositario en esta corte.

**CERILLAS FOSFORICAS.—LAS CE-**rillas finas y sin explosión, que el público las buscaba con tanta aceptación, acaban de recibirse en el almacén de papel de Compañy, Huertas, núm. 15; hay surtido de otras varias clases.

### INDUSTRIA Y COMERCIO.

Seguendo la afluencia de personas para la compra de géneros que restan, la venta excepcional y urgente de géneros extranjeros procedentes de saldos, secuestros y otras causas, por la Agencia Comercial de la Aduana,

**CALLE DE CARRERAS, 37, PRINCIPAL,** se prolonga hasta el 20 de este mes, y para terminar, si es posible, completamente, los géneros restantes, serán vendidos á precios de nuevo grandemente reducidos. Pero de todos modos, la casa de la venta se cerrará en este día indicado.

Con una gran rebaja, telas de puro hilo, desde 4 rs. en adelante. Id. para sábanas sin costura, desde 10 rs. en adelante. Mantelerías para 6, 12 y 18 cubiertos, desde 40 rs. en adelante. Pañuelos de hilo ó hilo de batista finos, desde 30 rs. la docena en adelante. Tohallas desde 45 reales la docena. Pecheras desde 80 rs. la docena. Mantiles y servilletas para té, en color y blanco, desde 25 rs. la docena. Franjas finas en blanco y colores, desde 11 reales la vara. Mantiles sueltos, desde 10 reales uno en adelante, etc., etc.

Agencia comercial de la Aduana, calle de Carretas, núm. 37, cuarto principal.

Las personas ó familias que no se han surtido todavía nunca, tendrán tan buena ocasión para adquirir estos géneros á parecidas condiciones.

**MARIA MARTINEZ, CON LECHE DE** Míres meses, desea criar para su casa.—Calle de Embajadores, 15, boardilla.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Editor, D. Hilarion de Zuluogaga.

Yo te amo, niña encantadora, tanto que si dijeras: quiero una estrella, no hay travesía de mar, ni bosque, ni torrente impetuoso, no hay verdugo, ni fuego, ni hierro que pudiese detenerme; á los mas altos picos de las montañas que tocan el cielo yo iría á buscarla, y el domingo tu la llevarías pendiente de tu cuello. Porque eres tan hermosa que encanto mas te veo más me deslumbró... Oye, Mireya, yo vi una vez en el camino una higuera que había echado raíces en la roca pelada junto á la gruta de Valclusa, y estaba tan delgada y tan seca que á los lagartos daba menos sombra que una mata de juncos. ¿Y sabes cómo vive aquella higuera? Una vez cada año la onda vecina sube á bañar sus raíces, y entonces el triste arbolillo bebe en aquella fuente toda el agua que quiere y apaga su sed para todo el año. Esto se me puede aplicar como la piedra al anillo. Porque yo soy Mireya el árbol triste, y tú eres la fuente y el frescor. Y plegue al cielo que yo pobrecito una vez al año, siquiera pueda como ahora solazarme de rodillas con los rayos de tu rostro, y sobre todo que pueda levemente besar tus dedos con mi beso tembloroso. Mireya, palpitante de amor le escuchaba. Mas él enagenado coge por el tallo á la niña, enagenada también, y va á estrecharla contra su robusto pecho.

—Mireya! gritó de pronto una voz de vieja entre la arboleda. ¡Mireya! Los gusanos de seda no han de comer nada este mediodía... ¿Habeis visto posarse en la copa de un pino una bandada de gorriones y esparcir el ramaje al fresco de la tarde, y luego al caer de improviso la piedra de un espigador que les acechaba dispersarse todos, espantados, y huir á los bosques? A mí mismo turbada y asustada huye por la llanura la enamorada pareja. Ella se dirige presurosa hacia la Granja sin decir palabra, llevando en la cabeza las hojas recogidas. El inmóvil y como alado, la mira correr á lo lejos en el erial.

### CANTO TERCERO.

#### El desembojo.

Las cosechas de Provenza.—En la granja de las Almezas un alegre y jovial corro de mujeres está quitando los capullos de seda de las borus.—Juana María, madre de Mireya.—Táven la bruja de Baus.—La mala mirada.—Las desembojadoras por pasatiempo hacen castillos en el aire.—La orgullosa Laura, reina de Pamparigusta.—Clemencia, reina de Baus.—El Vantur, el Rólaço, la Duranza.—Adelada y Violante.—La corte de amor.—Los amores de Mireya y Vicente descubiertos por Nora.—Chanzas de las niñas.—Táven la bruja les impone silencio.—El ermitaño del Luberon y el santo pastor.—Nora canta la canción de Magali.

Quando las cosechas son abundantes y los olivares á barriles llenos derraman el amarillo aceite en las tinajas de arcilla; cuando por campos y veredas el grande carro del recogedor de garbas rechina y bambolea, y choca en todas partes con su frente altiva; cuando aparece Bico desnudo y vigoroso como un luchador, y dirige la farandola de los lagareros en las vendimias de Crau, y del lagar rebosante; cuando la bebida bendita, llenando el canal de la compuerta hacia la espumosa tina, se escapa, y el mosto pintarraja las piernas de los que pisan la uva; y didafanos sobre la retama cuando los gusanos de seda suben como en fiesta para hilar sus blondas prisiones, y luego rápidamente estas orugas, artistas consumadas, se amontonan á millares en sus capullos tan sutiles, que parecen fabricados con un rayo de sol; entonces en la tierra de Provenza hay mas que nunca diversion y alegría; bébese entonces con holgorio el buen moscatel de Bauma y el vino de tomillo, y se canta y se celebran deliciosos banquetes, y los jóvenes y las muchachas danzan placenteros al son del tamboril.

—En verdad soy afortunada, vecinas, pues el embojo de mis cañizos está lleno de hermosos capullos. Una enramada tan sedosa, una cosecha tan rica como esta, no recuerdo haberla visto en la hacienda desde mis verdes años, desde el año de Dios en que me casé.

Mientras se desembojaban los capullos, así decía Juana María, del anciano maese Ramon esposa honrada, y madre orgullosa de Mireya, y las vecinas y comadres con deseos de reír y de trabajar estaban reunidas á su alrededor en el cuarto de los gusanos de seda.

Trabajaban en el desembojo, y la hermosa Mireya les iba presentando las ramitas de coseja y las matas de romero, donde la noble oruga atraída por el per-

—Cuando mi hermana Vicentita era mas niña, estaba con nosotros en la cabaña y aquello daba gusto...

—¿Pues qué, tienes una hermana? preguntó Mireya.

—Sí, dijo el cesterero, y hacendosa y hábil para todo... ¡ojalá no lo fuese tanto! porque á los dalladores les agradó tanto su habilidad y buen modo, que la tomaron por sirvienta, y ahora está con ellos en Fuente del Rey, allá abajo en la tierra de Belcaire.

—¿Te se parece tu hermanita? dijo Mireya.

—¿A quién, á mí? contestó el cesterero, mucho se le falta! Ella es rubita y yo soy, ya lo veis, negro como un gorgojo. Pero á quien se parece mas bien es á vos, Mireya. Viendo vuestras cabezas vivas y despiertas, vuestros cabellos abundantes como las hojas del mirto, no se diría sino que sois gemelas. Mas para atar la clara tela de vuestra gorrita mucho mejor que ella vos tenéis gracia! Mi hermanita no es fea ni desdentada; pero tú, Mireya, cuánta mas hermosa eres!

Aquí, Mireya, saltando de pronto la rama á medio deshojar:

—¡Oh! exclamó, este Vicente!

Cantad, cantad, gusanilleras, que la deshojadura gusta de los cantos! Hermoso está el follaje de las moreras, hermosos son los gusanos de seda y duermen su tercera dormida. Las moreras están pobladas de hermosas niñas á quienes el buen tiempo ha puesto alegres y juguetonas como un enjambre de rubias abejas que va robando la miel á los romeros del pedregal.

—¿Con que me encuentras linda? mas que á tu hermana? dijo la niña á Vicente.

—Mucho mas, respondió este.

—¿Y qué tengo de mas?

—Madre divina! y qué tiene de mas el jilguero que el delgado reyezuelo, sino la misma hermosura y el canto y la gracia?

—Mas todavía? dijo Mireya.

—Pobre hermanita mía! tú no has de llevar lo blanco del puero, contestó el muchacho. Como el agua del mar, Vicentita tiene los ojos azules; mas los tuyos, Mireya, son negros como azabache, y cuando sobre mí centellean me parece que bebo un vaso lleno de vino cocido. Cuando mi hermana con su voz delgada y clara cantaba *La Petronia*, yo escuchaba con sumo placer sus dulces entonaciones; pero la mas insignificante de tus palabras, oh niña, mas que ninguna cancioncita, encañta mi oído y turba mi co-

razon. De andar por las dehesas como un racimo de dátiles, mi hermana se ha quemado el rostro y el cuello con el sol; pero tú, Mireya, eres á lo que entiendo, como la flor del asfodelo, y la mano tostada del estío no se atreve á acariciar tu blanca frente. Como una señorita de arroyo, mi hermana está todavía delgada, ¡pobrecita! ha hecho en un año todo su crecimiento. Pero á tí, Mireya, de la cabeza á los pies nada te falta para ser completamente hermosa!

De nuevo dejó escapar la rama la muchacha, y poniéndose colorada.

—¡Oh! exclamó, este Vicente!

Deshojando las ramas, cantad, cantad, gusanill ras... Así los hermosos muchachos, ocultos entre el ramaje del árbol hojoso se ensayan en el amor con la inocencia de su edad. Y entre tanto las sieras iban apartando el manto de niebla que las envolvía, y allá arriba sobre las rocas peladas, sobre las grandes torres derruidas, donde aparecen por la noche los antiguos príncipes de Baus, remontaban su vuelo los sacres deslumbrantes de blancura, y sus grandes alas centelleaban con los rayos del sol, que empezaba á calentarse las cosechas.

—¡Oh qué vergüenza! ¡no hemos hecho nada! exclamó de pronto Mireya haciendo un mohín de disgusto. Ese tunante dice que viene para ayudarme, y luego no hace mas que hacerme reír... ¡Vamos, presto, lista la mano! O si no, mi madre dirá que soy desmañada todavía y que no puedo casarme; ¿verdad? Vaya, amigo mío, tú que te jactabas, me parece que si te contratas para coger la hoja á quintales, aun cuando todo fuesen ramitas delgadas, despues del trabajo podrias comer miravelas.—¿Vos creéis, pues, que soy zurdo? contestó el muchacho un poco confuso; pues vamos á ver quién deshoja mas de prisa, niña. Y arduos los dos, con ambas manos se pusieron sin descanso á torcer y deshojar el ramaje, y por un buen rato no desplegaron los labios como si recordasen el refrán que dice: «Oveja que vala pierde bocado.» La morera que les sostenía quedando sin hojas. Bien pronto cesaron, pues, en su tarea... ¡Cuando uno es joven, qué deliciosa... Como en el mismo saeco los dos echaban la hoja, una vez los adelgazados dedos de la niña se encontraron en el aro entremezclados con los dedos ardientes del muchacho; de este Vicente, como ella decía. Ella y él se estrecharon; sus mejillas se coloraron con las rosas del amor, y los dos á un tiempo sintieron el violento ardor de un fuego desconocido. Y cuando ella trémula saca-